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3月15日起，一则名为《母校恩情几何？盘锦市高

级中学标价一百》的网帖陆续发布在国内各大论坛上。

网帖称，3月14日，辽宁盘锦高级中学高三年级32个班

2000余名学生，被要求收取580元费用，其中100元用以

“感恩母校”。

面对记者的采访，该校一名负责人解释说：“每年学

生毕业前都会拍个毕业照、互相留个言，学生为毕业照好

看，就想买个T恤衫自己印上字。”他称，这笔钱主要是

学生用来置办毕业仪式时所用，“学生自己商量后，为了

凑钱就估计了个钱数，给学校买点纪念品做个毕业留念。

班长张罗着直接商量了，然后写在黑板上了。”

感恩有多种多样的方式，包括内存感激、口头表

示、请客吃饭、送钱送礼等等。但对学校和老师最好的

感恩礼物，应该是学生良好的素质和成绩，是学生对老

师和教职员工的尊敬和爱戴。

一些学生及家长如果觉得非要以送钱送礼来表达感

恩，也应该出于他们的自愿，而学校和老师能不能收还

是一个问题。

盘锦高级中学负责人的说法如果属实，他们所收的

费用是用在学生身上，那么这就不能叫“感恩费”。从

所有费用都不开收据以及事情曝光后学校就让班主任督

促班长把“感恩母校费”退还给学生等行为中，可见他

们所收的“感恩费”并非光明正大合情合理。

“感恩”二字都带有“心”，尤其是“恩”字，是

“因”“心”而起。现在盘锦高级中学用金钱来表示“感

恩”，究竟是向学生示范怎样的价值观念？

在以前，师生关系从来都是教学关系，很少见到学

生需要向老师送钱送礼的情况。但这些年来，师生关系

已不再纯粹了。学生“孝敬”老师，仅仅用“心”已经

不够了，还要有物质的“孝敬”。在一年一度的教师

节，许多学生和家长就经常为送什么给老师而伤脑筋，

而且形成了送礼的攀比风气，似乎谁送的礼物更贵重，

谁的“感恩”就更隆重。

当感恩表达演变为送礼竞赛时，真正的感恩之心已

不复存在了，剩下的只有“感物”之举。特别是那些家

境不好又被迫送礼的学生和家长，送完礼后还会产生怨

怼，对老师的尊敬也将就此完结。

作为教书育人的学校，教职员工的一言一行都会对

学生产生示范效应，它甚至能够抵消课堂讲授和书本学

习。如今的一些学校，总是千方百计地从学生身上获取

金钱物质。这实际上是用行动向学生演示金钱物质至上

的价值观念。这样的教育，是一种反面教育。

100元的“感恩”是一次廉价的“感恩”。还好这次

“感恩费”不算高，否则非自愿的金钱“感恩”，就是一

种“感恩”的除法——学校是分子，金钱是分母；分母

越大，感恩的数值就越小…… （何龙）

收“感恩费”算哪门子的教育

执行不了的法规不设也罢
一年半前，包括“在便器外便溺罚100元”等离谱

规定在内的《深圳市公共厕所管理办法》，在市民的一

片争议声中硬着陆。而今，这项被民众形象地表述为

“尿歪罚一百”的法规，果然因为操作性等同于零而收

获了零罚单，本该严肃的法规沦为虚设。

虽说“上前一小步、文明一大步”的劝导，未必能

一步到位地达到“来也匆匆、去也冲冲”的效果，但解

决“尿歪”问题，同样也不可能是罚款一百就能灵验

的。这里面可能除了文明素养，还包括了生理因素、健

康因素和“技术”因素，偏偏恶意尿歪的法治因素比例

最小。从这个意义来说，恰恰“尿歪罚一百”的规章，

反倒不是尿歪了，就是尿错了壶。这是从立法的针对性

来说的。

从操作性层面来看，立法者应该清楚地知道，这监

管的过程，是不可能人盯人实施的，也不允许用监控探

头来代替，因此，尿歪被逮正着的机会非常有限。即便

被逮着了，你也一时分不清这便器之外流的是尿还是淌

着的水。再说了，这罚款的尺度，是以一滴、几滴算，

还是以半泡、整泡计，都难以界定，这样的法规在现实

生活中所起到的作用，恐怕未必比城郊结合部公厕里常

见的“咒语”更有效。

曾被网友笑尿了的“尿歪罚一百”之所以能够义无

反顾地施行，深圳相关部门的解释说，“目的是为了教

育警示，强调市民文明如厕”。

深圳职能部门倡导文明如厕，积极的意义不言而喻。

但如果通过法规制定的强制性处罚办法无法执行，再积极

的意义，也会被这种立法的随意性、有法不依的不严肃性

所带给社会的负面影响、消极意义而消磨殆尽。

尿歪是一种病，得治。但有的是身体的病，有的是心

病，绝不是罚款一百的法规统统能治的。如果要说文明如

厕的倡导，民间诸如“扫射乱射不如瞄准再射”之类的

“尿前必读”，未必比停留在口头上的“尿歪罚一百”效果

更差，也未必比咒人功能、损人后代的“厕所文化”灵

验。尽管这些同样也登不上方便之厕、文明之堂，但毕竟

是市井涂鸦，糟雅参差，人们大不了一笑而过。

本该严肃的地方法规，倡导文明如厕的法治之举，因

为很不严肃、无法执行的“尿歪罚一百”而让社会一笑而

过，这是将严肃的法规等同于市井“厕所文化”的一种自

降格调，是将法治的公信与民间自发的倡导打了个平手的

一场对赌。事实证明，这项法规既没有效地提高如厕时尿

路与便器的精准投放程度，也没提高法治的严肃性与公信

力程度，反而因为这种笑尿世人的荒唐而使这条法规呈现

出欲罢不能、欲止还流的前列腺症状来。

有幽默的店家在公用的厕所里张贴过这样一句“劝

尿警语——不要迷信自己的长度，请上前一步”。这句

话，对于很多迷信罚款的懒政者来说，同样适用。文明

如厕这种事，与其迷信罚款的法度，不如把设施的建设

与完善、把管理的周到与服务，齐齐地向前跨上一步，

再辅以人性化的倡导，尿歪的事情，就不会是太大的难

事。 （钱江）
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有理说理

清明小长假在即，计划出游的人们开始增多，一些

旅游景区门票价格酝酿上涨，部分地区的景点上涨密集

引发热议。23日，国家旅游局表示将推进景区门票价格

改革。（3月25日中国新闻网）

节日临近，春暖花开，最是踏青好时节，然而，一

轮景区价格上涨，让很多游客或是“闻风却步”，或是

“硬着头皮”前往。北达秦皇岛，南至福建，西到新

疆，调价之风“风起云涌”，“芝麻开花节节高”的票价

煞极了风景。

景区摆出环境容量超负荷、经济负担过重等理由，

认为涨价理所当然。然而，在笔者看来，“保护说”、

“限量说”只是“障眼法”，部分景区“逢节必涨”难免

存在急功近利的思想。

产品单一，造成“景区门票依赖症”，丰富产品提

高服务是关键。对比其他国家旅游业收入的比例构

成，旅游产品销售收入所占比重较低，颇高的门票收

入比重成了景区的“救命稻草”。票价收入的单一依赖

与日渐紧缺的管理资金，让景区陷入了“恶性循环”。

旅游体现的舒适是靠到位的服务来满足的，综合服务

质量的提高势必会迎来游客。开发新产品，打造产业

链实为良策。

景区门票管理混乱，回扣、免票现象严重，从管理

上发力是根本。园中园，票中票，涨价手段可谓是“各

显神通”“花样百出”。企业化、股份化、私有化的风景

区，涉及市场和政府的双重角色。与此同时，政出多门

的管理路径也难以做到信息的透明与公开。对于民众广

泛关注的景区门票价格问题，国家旅游局勇敢直面，加

强系统安排和部门协作，拿出切实可行的办法，显示出

管理者的勇气和担当。

存在法律真空，听证会制度不健全，用制度约束是

保障。当前，我国并没有出台专门的收取门票价格的规

定，伺机涨价便无从“罚”起，压价竞争也无从“管”

起。在门票的调整过程中，听证会“名副其实”，出现

有背民意的现象。因此，防止景区乱涨价，需要建立健

全政策、法规，从法律上约束，规范听证程序。

旅游经济，门票经济，经济的同时莫忘了“实

惠”，涨价需谨慎，莫让价格煞了风景，“赔了夫人又折

兵”。 （王青玲）

莫让景区价格煞了出游风景
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“文革”时期过来的人大概对1972年的安东尼奥尼事

件都还有印象。其实对绝大部分中国人而言，安氏拍摄的

纪录片《中国》大家都未看过。但上级却要求大家来批判

它。据当时官方提供的材料看，这部片子歪曲了中国的形

象。具体地说，该片丑化了中国人，丑化了中国形象。说

中国人着装单一、色彩单调；南京长江大桥这一值得中国

人自豪的建筑在片中竟然被拍得歪歪斜斜等等。总之，安

氏对中国人不友好，伤害了中国人的感情，对这样的友邦

人士怎能不大动干戈。于是一场让中国人莫名其妙的大批

判突然就降到中国人的头上，据当时中国驻意大利外交官

回忆，外交官奉国内之命，找意大利有关方面交涉，结果

人家置之不理。只好发表声明表明立场，不料这些声明反

而成了人家电影的促销广告，引来更多人的观看。今天想

来还觉得好笑，自己家批判得还不够，竟然批判起外国人

来了，这也算是文革花絮之一吧。

想想也是，那时极左势力泛滥，有些人自信心严重

缺乏，听不得人家一点不同意见和看法，容不得人家一

点批评和建议。盲目排外，狂妄自大，自尊过度，闭关

自守，还自我感觉良好。其实安氏对中国还是很友好

的，他不过是按照自己的理解据实拍摄了文革中国，也

算是为我们留下了一部宝贵的资料。文革后，中国有关

方面也为其进行了平反，挽回影响。今天如果我们再来

观看这部纪录片，肯定会有隔世之感。

巧合的是，40多年后今天，我们的近邻韩国KBS又

拍摄了一部有关中国的纪录片《超级中国》。从《中国》

到《超级中国》，确实全面表现了40多年中国所发生的翻

天覆地的巨大变化。新年伊始《超级中国》不但在韩国

的收视率一路领先，高达10%，就是在中国也引起了很大

的反响。韩国 KBS 电视台推出的这部纪录片共分七集，

分别从人口、经济、外交军事、土地、文化、政治六个

方面介绍中国发展现状。摄制组走遍美国、希腊、阿根

廷、肯尼亚、越南等20多个国家，以政府官员、研究学

者、企业家及普通民众的视野，观察中国为世界带来的

改变。

该片第一集片头的前言说道：“华丽的中国时代正在

展开。中国外汇储备居世界第一；13亿人口创造出的非

同一般的力量；军事外交向世界展现中国影响力；中国

土地蕴含潜力与力量；软实力向着文化大国飞奔；共产

党，中国式领导的强力指导。” 老话说得好，旁观者清。

作为我们的近邻，一个对中国市场有充分依赖的经济体

对我们的观察有时比我们身处其中的人看得更清楚。我

以为，前言抓住了关键，那就是“共产党，中国式领导

的强力指导。”这是中国几十年来能取得举世瞩目的成就

最重要的一点，这一点，外国人看得很清楚。在中国没

有共产党的领导必将天下大乱，这是被中外现代历史所

证明了的。而我们有些人身在其中却往往对此感觉不

深，有些人总是以欣赏的眼光看待西方的两党制、三权

鼎立。西方制度有其适合于西方之处的特点，但未必就

符合中国的国情。其实西方人也认识到这种制度的缺

陷，比如决策，因是两党制，执政党一旦提出一项议

案，在议会就是旷日持久的辩论，有些往往最后不了了

之，议事效率非常低下。为什么会如此，这是政党利益

在其中作祟。执政党考虑的是自己的权益，反对党想的

是如何扳倒对方，自己早日上台，至于效率不在考虑的

范围。而在我们中国则不然，一项议案民主协商之后立

刻就会形成决议并马上付诸行动。比如中国的高铁的飞

速发展就得益于这种决策。如果在西方，那将是旷日持

久的马拉松，不知何日才能取得共识，更遑论立马建设

了。而且这种制度是以牺牲另一个政党的政治生命为代

价的，这个党不执政，该党的精英们就只能虚耗青春，

再等下次。两种制度孰优孰劣，可以一目了然。

外人的视角可以为我们提供看待问题的新角度，这就

是从《中国》到《超级中国》给我们的有益启示。不是

说，他说我好，我就笑逐颜开；说我不是，我就怒目相

向。只要他是怀有善意，只要他客观公道，我们就要从中

吸取有益的营养。只要我们保持清醒的头脑，不被捧杀，

也不惧棒杀，充分的制度自信，充分的民族自信，充分的

实力自信，我们的道路就会越走越宽广。（顾焕民）

自信来自于实力
——从《中国》到《超级中国》
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“吉兆”，意为吉祥的预兆。

老伴是一个非常图“吉兆”的人。

记得一年春节，我一早先起床，进厨房，一

看煤炭炉子 （那当儿煮饭烧菜全靠它），便惊呼：

“倒霉，熄了！”

老伴闻言，十分不快，忙一骨碌爬起“补

救”道：“快升，升得旺旺的！”

我知道自己刚才失了言、犯了“忌”：炉子火

熄就熄了吧，大年初一，新新头里，怎能说出

“倒霉”“熄了”这些不吉利的字眼呢？！重新升

火，寓意“升”官“升”财、一家人过得兴兴旺

旺多好哩！

难怪民间每逢春节，从除夕到正月半，家里

大人就把孩子不说不“吉兆”的话，当作一件庄

严而神圣的大事管束着。为防“管理”不慎，过

年做菜，无论如何要上一道猪大肠。孩子吃了猪

大肠，意即孩子小，“吃的屎”，不管说什么不吉

利的话都是不灵的；让多吃芋头“遇好人”，以讨

“吉兆”。

一度，我曾批评老伴“迷信”，人生预后，全

靠自己去努力，怎能相信你说好就好，说坏就坏

呢？老伴回击我：“那就随你不分时间场合，胡说

八道？！剔除迷信成分，那些不吉利的话、不吉利

的事，听了看了，至少对环境、对人的心情、健

康有负面影响。”

想想，她这话说的也是。

近些日子，老伴对我倍加关爱，天稍有点

凉，即催我加衣服；饭稍有点硬，便抢去换软些

的；稍有点咳嗽感冒，则逼我立即就医，出门再

三关照，注意安全，……好像害怕我即将离开人

间似的。

这是怎么啦？

噢，经追问，原来是这么一回事：老伴一日

喜滋滋地告诉小孙子：“爷爷还有个把月就办 70
岁的生日宴席啦！”想让孩子高兴高兴。想不到，

小家伙眨眨眼，说：“假如爷爷死了，生日宴就办

不成了！”

糟了，孩子大概是日前见隔壁一老爷爷去

世，而我身体也不大好，说出了这样的话！老伴

听了，脑子里便一直有个不祥的“阴影”纠结

着，我了解后，心里刺刺挠挠也很不舒坦。直到

我健健康康热热闹闹做过生日，大家才欢乐如初。

当然，对那些“不吉兆”的事和话，亦可换

个角度、从积极方面去“图”。譬如，甲在节日不

慎将菜盘打破了，家人即连连安慰：没事没事，

“碎碎平安”呐；乙过年吃圆子吃到头发，便高兴

地告诉人：“发、发”了。尽量回避那让人闻之不

爽的“破了”、“人发”等话语。说“爷爷走了”，

这不过是出于一个年幼无知的小孩之口。人老了

总是要“走”的，哈哈，寿终正寝，“走”到极乐

世界，这没有什么大不了的。再说，孩子的话，

像警钟，敲醒了你对健康的重视，并以实际行动

“防患于未然”，这同样是好事一桩啊！如此消除

自己一切可能的不快，变“不吉利”为“吉利”，

从某种意义上说，这不也是对“吉兆”的又一种

“图”么？！不过，说实在的，我们最好还是围绕

“吉兆”的本意去扬抑。

图“吉兆”，是人们对美好未来的憧憬，是化

“腐朽”为“神奇”的动力。这是一种文化，也是

一种文明。

吉 兆
□盐城 洪 吾

我打小喜欢笛子。我觉得笛的声音清脆、空

灵、婉转、悠扬。我以我当年极为狭窄的视听范

围认定，笛子发出的声响是所有器乐中最为美妙

动听的（很是偏颇吧）！又喜欢笛作为一件器物的

简朴——只是由一截竹杆制成。我的第一支笛，

便是自己亲手制作的，那是用家中夹煤炭的“火

筷”在煤炉上烧红，而后在一截竹杆上一一钻孔

而成。以我少时的“技艺”，制作的笛的音准无疑

是不会合格的。然而，每日放学归来，我总得忘

乎所以吹上一番。“像‘换凿糖的’人在吹呢！”

房东王家二奶奶常常嘲笑我。其实，老人家为人

极是爽朗、开明的，不时给我以鼓励：“千日笛子

百日萧，二胡子拉断腰！”有了老人家的这句话，

我这“换凿糖的”，吹得就更加起劲儿了！

17 虚岁那年，我吹笛的时光尚未凑足“千

日”之数，随“上山下乡”之潮，就到黄海之滨

的一家国营农场“插场”了。“文革”开始后，我

所在的农业学校成立了宣传队 （并且很快成了享

誉全场的文艺品牌）。事实上，农校宣传队里的无

锡知青中至少有一部分人已经具有了很好的艺术

素养，并且编导、舞者、歌手、乐手俱全。单说

琵琶Z、二胡W，据称他二位便先后出自沈阳音乐

学院某退休教授 （无锡人） 的门下，其音乐理论

和器乐功底自然非比寻常。偏巧，那一拨无锡知

青中没有吹笛的。于是，“蜀中无大将，廖化作先

锋”，我这个技艺和年龄一样稚嫩的盐城知青，有

幸成了乐队的笛手。“近朱者赤”，我“近”了这

么一位Z （和W），多少也“赤”了一点。Z待我

又特别地友善，直至两人共食一盆菜、合穿一件

衣的份儿上。还有拉二胡的老师S，对我也多有关

爱和指导。在他们的共同影响下，我吹笛的技艺

在那时有了一定的提高。

自打“知青回城”起，我便将笛束之高阁

了。数十年间，也有偶尔拿起笛子试着鼓捣几声

的时候，只是马上会发现自己气息不足了，口风

不正了，吹出的声音也完全不是那么一回事了。

于是，对吹笛残存的一点自信也飘散而去。

10年前，我结识了好友F。F当时是市内一所

名校的校级领导，是所有熟悉他的朋友公认的才

子。在他的多项技艺中，便有吹笛。他吹奏的一

支支难度颇高的独奏曲，让我仰慕不已。F了解我

过去有吹笛的经历，劝过我把笛子重新“拾”起

来。我摇头，木已朽，不可雕！我们由相谈甚

欢，至过从甚密。今年上半年，F在办理了退休手

续之后，便立即在自家小区里办起了一间笛萧活

动室。那一天我去遇他，适逢“快递”给他送来

了一捆据说价值不菲的竹杆。F如数家珍，喏，这

是白竹，这是紫竹，我将用之制笛、制萧。正是

那一刻，我在少年时期制笛的经历一下了浮现在

了眼前，已经沉睡多年的吹笛梦也随之被唤醒。F

大约是看到了我眼中异样的神采，说，“马上，我

给你专门做一支笛！”

F给我制作的第一支笛，是用紫竹做成的D调

笛。不说每一个椭圆形的孔洞精致、规范，就连

笛身外围的缠丝也和正规厂家的无甚差异。我试

吹了，觉得音准、音色俱佳。我赞美他制作的

笛，同时又否定自己的“吹技”。F却不失时机地

鼓励：你乐感、节奏感很好，吹笛也很有基础，

只要通过一段不长时间的训练，很快就能恢复和

提高！自那以后的不到两个月时间里，F接连给我

做了4支笛。小仅如此，他还教给我诸如吸气、吐

气以及指法的各种技巧，给了我各种曲谱，甚至

笛膜、贴笛膜的阿胶等。我练笛的过程不必细说

了，只是感觉 F 说得没错——大约只是练习了一

周之后，我便慢慢找回了当年的感觉。

我庆幸遇上了F——是的，是F促成了我今日

重操旧“笛”，重圆了自己少年、青年时期的吹笛

梦！又顿生惋惜——我实在不应该冷落心爱的笛

子这么多年！于是深信，“重操”往后，我对笛子

定将不离不弃。因为，如同挚爱写作一样，我也

挚爱笛。在我的夕阳人生中，本有文章作伴，现

在又能以笛子为友，岂非美事？！岂非老有所为、

所乐？！我记下这件事，或许还想说明这样一个道

理——每一个人的身上其实都是有着一定潜能

的，只是需要我们去挖掘，并且尽早而已！

□盐城 许正和

重操旧“笛”

□重庆 马 卫

虽然寒风仍在，残冬刚退，我已忍不住跑向原野，看早

春的花。

最先开放的是枇杷花。

星星点点的，碎，但它最早传递出春的气息。枇杷从不

以花著名，甚至很多人不知道枇杷会开花。但枇杷，这种低

贱的植物，却一身是宝，不仅仅是水果，更是一味良药,清热

润肺。它的木质坚硬，是乡村做锄把和扁担的最佳选择。

看到枇杷花，就如看到我仍在乡村生活的兄弟姐妹，他

们用默默的劳作，奉献青春。

夜来香，很多人是听邓丽君的歌认识的。或许会认为，

它有女人一样的高贵，有女人一样的艳丽。其实一点也不，

除了有个暧昧的名字外，它在乡村，低贱得如同狗尾巴花。

生长在山边地角，一蓬蓬，一丛丛，常被人们忽略。

夜来香的花，晚上有毒，因此，人们不会把它种在阳

台，院落。

夜来香在野外，悠悠地开，悄悄地绽放，无人喝彩，也

无人歌唱。甚至很多人，根本就不认识夜来香。它可以吃，

也是味中药，清肝明目，可治疗目赤肿痛、麻疹上眼、角膜

去翳、拔毒生肌、强筋壮骨、祛风除湿等。夜来香叶腋会绽

开一簇簇黄绿色的吊钟形小花，当月上树梢时它即飘出阵阵

清香，这种香味，却令蚊虫害怕。

被人们忽略，但夜来香并不悲哀，仍然我行我素，绽放

人间。

鸢尾花，有白色的，也有紫色的。

鸢尾花在农村，有个俗名，叫扁竹叶，因为它的叶子，

比竹叶还宽，稍厚。常长在沟边、竹林等潮湿的地方。羊和

牛不吃它，狗和鸡更不吃它。所以，人们对扁竹叶不感冒，

上个世纪70年代，农业学大寨，我还在读小学，常扯它来积

绿肥，这可是好原料。

鸢尾花开得早，隐藏在角落，但它常绿，十分养眼。

李花的白，如同小雪，片片的，纷纷的。李花是花中最

不让人在意的，不能和桃花比，因为人面桃花相映红，因为

桃花依旧笑春风。桃花如同小姐，而李花呢，只不过是丫

环，所以低调，从不显摆。

我躲在李树下，让李花落在我身上。我感受到春的气

息，也感受到了李花的挣扎。贫贱不能移，那是志向，那是

一种品质。所以在乡村，李花以它的坚贞，一样受到欢迎。

玉兰花开得早，玉兰树高大，所以，开出的花只能仰

望。那洁白的玉兰，如乡民的心，不掺任何杂质。喜欢玉

兰，更喜欢它透露出的圣洁和高贵。也许，它就是乡村的少

女，生于草根，但心并不俗气。我自向天独开放，一缕清香

洒人间。

走进乡村，亲近泥土，品味野花，让人生美丽鲜艳，充

满芬芳。

早春的花

云在天边
Yunzai
tianbian
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